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ПАРЛАМЕНТ

Глава КБР Казбек Коков в 
режиме ВКС принял участие 
в заседании президиума пра-
вительственной комиссии по 
региональному развитию в Рос-
сийской Федерации под пред-
седательством заместителя 
Председателя Правительства 
РФ Марата Хуснуллина.

Основной повесткой засе-
дания стал вопрос реализации 
региональных проектов в сфере 
строительства жилья. В Кабар-
дино-Балкарии в рамках регио-
нального проекта «Жильё» в 
2020 году было введено в строй 
499,8 тысячи кв. метров жилья, 
что на 5,4 процента больше пла-
нового показателя. В 2021 году 
по государственной программе 
«Обеспечение жильём и комму-
нальными услугами населения  
Кабардино-Балкарской Респу-

ЗАСЕДАНИЕ ПРЕЗИДИУМА ПРАВИТЕЛЬСТВЕННОЙ
КОМИССИИ ПО РЕГИОНАЛЬНОМУ РАЗВИТИЮ

блики» планируется введение 
в строй 513 тысяч кв. м жилья. 
За январь – февраль текущего 
года уже введена 21 тысяча кв. м 
жилья, что по сравнению с ана-
логичным периодом прошлого 
года больше на 10,6 процента.

На заседании обсуждены 
темпы реализации региональ-

ных проектов и государственных 
программ, а также качество 
вводимого жилья, особый упор 
при этом сделан на комплекс-
ную застройку с учётом ин-
фраструктурных потребностей 
населения: благоустройства 
территорий и подъездных путей 
районов жилой застройки.

Уважаемые земляки!
8 марта 1944 года – трагическая дата в судьбе 

балкарского народа и всей Кабардино-Балкарии. 
77 лет назад в результате чудовищного престу-
пления и вопиющей несправедливости балкар-
ский народ был подвергнут насильственной де-
портации. В эти дни все мы разделяем эту боль, 
скорбим о жертвах произвола и беззакония, 
выражаем сочувствие родным и близким тех, 
кто не дожил до возвращения на родную землю.

Тяжелейшие испытания, выпавшие на долю 
балкарского народа в период тринадцатилет-
него изгнания, не сломили его. Мужественно 
преодолев все тяготы и лишения, он стал ещё 
сильнее и сплочённее, сохранил свой язык, 
культуру, традиции и обычаи, высокий духовный 
потенциал. Вернувшись на историческую родину, 
балкарский народ активно включился в созида-
тельную деятельность. Прошедшие десятилетия 
ознаменованы его яркими достижениями в эко-
номическом, социальном и культурном развитии. 
Сегодня он с оптимизмом смотрит в завтрашний 
день, в единой многонациональной семье наро-
дов республики уверенно строит будущее нашей 
родной Кабардино-Балкарии.

Уверен, вместе, в единстве и сплочённости, 
мы сумеем преодолеть любые трудности, обе-
спечить благополучие и процветание нашей 
республики.

-

-

Обсуждены вопросы качества 
и безопасности транспортного 

обслуживания жителей республики

Профильное ведомство осу-
ществляет функции по выработке 
политики в сфере транспорта. 
Существующая маршрутная 
сеть республики обеспечивает 
доступ к регулярному прямому 
или транзитному транспортному 
обслуживанию сто процентов 
населения.

Отмечено, что в структуре 
перевозок более 90% занимает 
автомобильный транспорт. Марш-
рутная сеть республики включает 
294 регулярных маршрута, из них 
89 муниципальных, 130 межмуни-
ципальных, 73 межрегиональных 
и два международных. Также 
осуществляют деятельность пять 
автовокзалов, две автостанции и 
один остановочный пункт.

А. Дышеков подчеркнул, что 
в ходе мониторинга стоимости 
перевозок выявлено, что в КБР 
один из самых низких тарифов 
в ЮФО и СКФО: стоимость од-
ного километра проезда – 1,82 
рубля.

В 2020 году из-за пандемии 
новой коронавирусной инфекции 
произошло снижение показателя 
по перевозке пассажиров на 42% 
по сравнению с 2019 годом – это 
26 млн пассажиров. Несмотря на 
установленные ограничительные 
меры и снижение пассажиропо-
тока, автотранспортная связь со 
всеми населёнными пунктами 
республики была сохранена.

(Окончание на 2-й с.).
Фото Артура Елканова

В с. Анзорей под председа-
тельством Главы КБР Казбека 
Кокова состоялось выездное за-
седание антитеррористической 
комиссии. 

В мероприятии приняли уча-
стие Председатель Парламента 
КБР Татьяна Егорова, Пред-
седатель Правительства КБР 
Алий Мусуков, главный феде-
ральный инспектор по КБР ап-
парата полномочного предста-
вителя Президента РФ в СКФО 

Тимур Макоев, руководители 
правоохранительных ведомств 
и силовых структур, главы ад-
министраций муниципальных 
образований республики. 

С докладами по вопросам 
профилактики экстремизма и 
терроризма, вовлечения мо-
лодёжи в экстремистскую дея-
тельность выступили министр 
КБР по вопросам координации 
деятельности органов исполни-
тельной власти КБР по профи-

КЛЮЧЕВОЙ МОМЕНТ – 
МЕЖВЕДОМСТВЕННОЕ ВЗАИМОДЕЙСТВИЕ

лактике экстремизма Залим Ка-
широков, министр просвещения, 
науки и по делам молодёжи КБР 
Анзор Езаов, главы местных ад-
министраций муниципалитетов 
Чегемского района Юра Борсов, 
Эльбрусского района Канша-
убий Залиханов, Лескенского 
района Сафарби Инжижоков, 
г.о. Нальчик Анатолий Тонконог. 
По вопросам безопасности объ-
ектов топливно-энергетического 
комплекса информацию пред-
ставил министр промышленно-
сти, энергетики и торговли КБР 
Шамиль Ахубеков. 

По итогам выступлений состо-
ялись обмен мнениями участни-
ков заседания и утверждение 
проекта решения. Казбек Коков 
проинформировал собравшихся 
о ряде требований по темам, 
прозвучавшим на заседании, 
и, подводя итог, назвал глав-
ными вопросы безопасности 
населения в повестке органов 
власти всех уровней, обозначив 
ключевым моментом в этой 
работе межведомственное  вза-
имодействие.

Глава КБР Казбек Коков при-
нял участие в видеоселекторном 
заседании Оперативного штаба 
по предупреждению завоза и рас-
пространения новой коронави-
русной инфекции на территории 
Российской Федерации, которое 
прошло под руководством за-
местителя Председателя Прави-
тельства Российской Федерации 
Татьяны Голиковой. 

По данным вице-премьера, 
более двух миллионов россиян 
уже получили два компонента 
вакцины. По информации Т. Голи-
ковой, в случае ускорения темпов 
вакцинации массовый иммунитет 
среди населения выработается 
быстрее. При этом она обратила 
внимание, что ограничительные 
меры, несмотря на снижение 
заболеваемости коронавирусом, 
следует соблюдать вплоть до 
достижения коллективного им-
мунитета. 

В Кабардино-Балкарии, как 
и во всех субъектах, организо-
вана иммунизация населения. 
В республике развёрнуто 50 
пунктов вакцинации, в том числе 
на базе сельских амбулаторий, 
35 мобильных бригад медиков 
проводят вакцинацию организо-
ванных коллективов, выезжая в 
различные учреждения и на пред-
приятия. Кроме того, в выходные 

дни работают два мобильных 
пункта вакцинации. 

Продолжается работа по вы-
явлению заражённых коронави-
русной инфекцией. С целью обе-
спечения диагностики COVID-19 
функционируют девять лабора-
торий, в том числе пять государ-
ственных.  

Задействовано семь компью-
терных томографов, работающих 
в круглосуточном режиме. Всем 
пациентам с подтверждённым ди-
агнозом COVID-19, лицам из групп 
риска, контактным первого поряд-
ка, лицам с признаками ОРВИ, 
подозрением на внебольничную 
пневмонию проводится  КТ-ис-
следование. Всего проведено 
более 86 тысяч КТ-исследований.

В настоящее время в четырёх 
госпиталях особо опасных инфек-
ций на лечении находятся 382 че-
ловека. Занятость госпитального 
коечного фонда составляет 65,5 
процента. В реанимационных от-
делениях находится 33 пациента. 

В республике сохраняются 
ограничения в целях профилак-
тики распространения коронави-
русной инфекции, в частности, на 
проведение массовых меропри-
ятий с числом участников более 
50 человек, а также для людей 
старше 65 лет и имеющих тяжё-
лые хронические заболевания. 

ОГРАНИЧИТЕЛЬНЫЕ МЕРЫ 
СЛЕДУЕТ СОБЛЮДАТЬ 

ДО КОЛЛЕКТИВНОГО ИММУНИТЕТА
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(Окончание. Начало на 1-й с.)
 Предприятиям-перевозчикам оказана 

адресная поддержка: предоставлены 
налоговые льготы, отсрочки по кредитно-
лизинговым платежам. На выплату за-
работной платы направлено свыше 5 млн 
рублей федеральных субсидий.

В рамках поручения Главы КБР Казбека 
Кокова поэтапно обновить автомобильный 
пассажирский транспорт министерством 
заключены соглашения с перевозчиками о 
замене 50% автотранспорта до 2024 года. 
Работа уже началась.

Говоря об обеспечении безопасности 
перевозки детей на школьных автобусах, 
министр рассказал о впервые проведён-
ном мониторинге соблюдения необходи-
мых требований эксплуатации.

Доля парка подвижного состава ав-
томобильного и городского наземного 
электрического транспорта общего поль-
зования, оборудованного для перевозки 
маломобильных групп населения, состав-
ляет 26,4% (целевой показатель – 29,1 
процента). Пять из семи объектов (71,4 
процента) транспортной инфраструктуры 
(автовокзалы и автостанции) доступны для 
маломобильных групп населения.

Аслан Дышеков подробно остановился 
на автовокзалах «Северный» и «Южный»: 
подписаны акты о завершённом стро-
ительстве и вводе их в эксплуатацию. 
Руководство ООО «Автовокзал «Север-
ный» готово на тех же условиях, которые 
действуют на сегодняшний день на двух 
автовокзалах Нальчика, предоставить 
места для посадки-высадки пассажиров 
сроком на год (без оказания диспетчерских 
услуг). Условия обслуживания городского 
транспорта решаются инвестором. За-
вершилось строительство автовокзала 
«Южный», начатое в 2014 году, сейчас 
составляется рабочая документация по 
организации движения и примыканию к 
объекту. Ведутся переговоры с руковод-
ством автовокзала об установлении платы 
за вокзальное обслуживание.

Кроме того, к «Южному» имеется только 
один транспортный доступ через близле-
жащее примыкание рынка «Дубки», что 
может привести к пересечению огромного 
количества транспорта на одном отрезке. 
В случае увеличения транспортного по-
тока в часы пик появятся сложности с 
обеспечением безопасности движения. 
Министр напомнил, что основными зада-
чами выноса автовокзалов были разгрузка 
центральной части города, обеспечение 

безопасности и доступности перевозки 
пассажиров, улучшение экологического 
состояния города. Однако по ряду причин 
место строительства было пересмотрено, в 
связи с чем появились проблемы, которые 
инвестору необходимо устранить.

Министр напомнил о существовавшей в 
Нальчике многолетней проблеме простоя 
автотранспорта на ж/д переездах, общее 
время закрытия которых достигало двух 
с половиной часов в сутки. Проведённая 
в этом направлении работа Минтранса 
КБР позволила добиться переноса сроков 
перевозок грузов на ночное время, что 
снизило количество закрытий ж/д пере-
ездов на 95%.

Докладчик рассказал о поэтапной от-
мене электрических поездов в границах 
республики в 2020 году, предоставленных 
взамен комфортабельных микроавтобу-
сов, возобновлении отложенных проектов 
развития железнодорожных коммуника-
ций. С 4 мая открывается ж/д сообщение 
«Нальчик – Новороссийск». В «РЖД» 
рассматривается вопрос открытия рейсов 
в направлении Адлера и Симферополя.

Аслан Дышеков проинформировал, что 
в 2020 году в аэропорту Нальчика пере-
везено 171 тыс. пассажиров, что выше 
показателей 2019 года на 40%. В связи 
с высокой востребованностью услуг ави-
атранспорта профильным ведомством 
совместно с заинтересованными струк-
турами проработан вопрос об открытии 
дополнительных авиарейсов. А. Дышеков 
дал позитивный прогноз на изменения 
в аэропорту «Нальчик». Реконструкция 
взлётно-посадочной полосы, увеличение 
частоты полётов, открытие новых рейсов 
позволят улучшить транспортную доступ-

ность столицы республики, повысить ком-
форт пассажиров.

Резюмируя выступление, министр за-
верил, что профильное ведомство и в 
дальнейшем будет прилагать все усилия 
для более качественного и безопасного 
обслуживания населения.

В ходе дискуссии участники заседания 
обсудили проблемы в области транспорт-
ного обслуживания.

Председатель Парламента КБР Татьяна 
Егорова поинтересовалась несколькими 
аспектами работы ведомства как в рамках 
обсуждаемой темы, так и других направ-
лений деятельности: прогноз на удержи-
вание тарифов без подорожания, меры, 
принимаемые для уменьшения количества 
аварий с участием водителей маршрутного 
такси, эффективность освидетельствова-
ния водителей перед выездом на маршрут, 
переход на безналичную оплату в обще-
ственном транспорте в целях увеличения 
безопасности.

Аслан Дышеков отметил, что «рынок 
сам регулирует тарифы» и придерживает-
ся оптимальных цен, так как очень высокая 
стоимость проезда уменьшит количество 
пассажиров, а низкая невыгодна для пере-
возчиков.

Подчёркнуто, что из десяти «маршру-
ток», попавших в ДТП, девять не имеют 
отношения к водителям «по маршруту», 
при этом каждая авария с участием во-
дителя маршрутного такси анализируется 
специалистами ведомства совместно с 
сотрудниками ГИБДД.

Отвечая на вопрос о переходе на безна-
личный расчёт в городском общественном 
транспорте, министр согласился с его 
целесообразностью и привёл в пример 

другие регионы страны. Отмечено, что в 
этом направлении необходимо проведение 
комплексной работы, планируется закупка 
кассовых аппаратов.

Председатель комитета Парламента 
КБР по бюджету, налогам и финансовому 
рынку Михаил Афашагов обратил внима-
ние на необходимость построения дорож-
ной развязки, которая даст возможность 
всему транспорту, обслуживающемуся 
на территории автовокзала «Южный», 
отдельно выезжать и функционировать 
в транспортном подходе к объекту во из-
бежание дорожных заторов.

В ходе обмена мнениями депутаты вы-
сказались по теме правительственного 
часа, обсудили необходимость наделения 
министерства большими полномочиями, 
модернизации аэропорта «Нальчик», 
проблемы контроля водителей междуго-
родных рейсов, снижения пассажирского 
потока в 2020 году и т.д.

Председатель профильного комитета 
Салих Байдаев акцентировал внимание на 
проблемах нальчан, живущих около авто-
вокзалов, и низкой дорожно-транспортной 
дисциплине, призвав присутствующих к 
совместному поиску решений.

Подводя итоги заседания, Татьяна Его-
рова предложила вернуться к этому вопро-
су в другом формате с приглашением всех 
заинтересованных и уполномоченных по 
обеспечению этой сферы структур.

По итогам правительственного часа 
выработан ряд рекомендаций в адрес 
заинтересованных структур. Контроль за 
исполнением решения возложен на коми-
тет Парламента КБР по промышленности, 
транспорту, связи и дорожному хозяйству.

*   *   *
Принято решение о созыве очередного 

заседания Парламента КБР 18 марта.
Также депутаты рассмотрели ряд про-

ектов республиканских законов. В их числе 
«Об утверждении Соглашения между 
КБР и РСО-Алания о сотрудничестве в 
торгово-экономической, научно-техни-
ческой, культурной и иных сферах» и «О 
признании утратившим силу Закона КБР 
«О потребительской корзине в КБР». Зако-
нодатели обсудили проекты федеральных 
законов, касающиеся внесения изменений 
в Кодекс РФ об административных право-
нарушениях, Градостроительный, Трудовой 
и Земельный кодексы РФ.

Пресс-служба Парламента КБР.
Фото Артура Елканова

Дополнительное финансирование на развитие 
дорожной инфраструктуры

Принят ряд правительственных актов, 
касающихся здравоохранения, соци-
альной сферы, дорожного хозяйства, 
имущественных отношений, развития 
оборонно-промышленного комплекса.

В связи с продлением в марте рабо-
ты в закрытом круглосуточном режиме 
(дополнительно две смены по 14 дней) 
госучреждений социального обслужива-
ния населения (стационары) из республи-
канского бюджета выделяются средства 
на организацию питания их работников.

Городскому округу Нальчик предостав-
ляется 331 млн рублей из республиканско-
го бюджета на реализацию национально-
го проекта «Безопасные и качественные 
автомобильные дороги». Кроме того, в 
бюджеты муниципалитетов на выпол-
нение мероприятий в сфере дорожного 
хозяйства направляется 231,6 млн рублей 
субсидий, софинансирование местных 
бюджетов составит 4,7 млн рублей.

Одобрен проект соглашения между 
Правительством КБР и ОАО «Российские 
железные дороги» о взаимодействии и 
сотрудничестве в области железнодорож-
ного транспорта.

Положительно решён вопрос об увели-

чении предельной штатной численности 
сотрудников Территориального фонда 
ОМС КБР с 92 до 109 человек для вы-
полнения дополнительных полномочий 
и функций после внесения изменений в 
федеральный закон «Об обязательном 
медицинском страховании в РФ».

Утверждён порядок предоставления 
организациям оборонно-промышленно-
го комплекса субсидий на возмещение 
части затрат на уплату процентов по бан-
ковским кредитам на реализацию инве-
стиционных проектов по диверсификации 
производства. Субсидия предоставляется 
на конкурсной основе для возмещения 
части документально подтверждённых 
затрат, понесённых организациями в 
году, предшествующем году участия в 
конкурсном отборе.

Продлевается договор о предостав-
лении в пользование на безвозмездной 
основе следственному управлению 
Следственного комитета РФ по КБР 
части административного здания общей 
площадью 340,9 кв. м с установленным 
в нём оборудованием общей балансовой 
стоимостью 4067,6 тыс. рублей, располо-
женного в Залукокоаже.

В соответствие с законом «О респу-
бликанском бюджете КБР на 2021 год и 
на плановый период 2022 и 2023 годов» 
приведены государственные программы 
республики «Развитие промышленности и 
торговли в КБР», «Развитие здравоохра-
нения в КБР», «Развитие туристско-рекре-
ационного комплекса в КБР», «Профилак-
тика терроризма и экстремизма в КБР», 
«Социальная поддержка населения КБР» 
на период 2013-2020 годы и 2021-2025 
годы, «Защита населения и территории 
КБР от чрезвычайных ситуаций природно-
го и техногенного характера, обеспечение 
пожарной безопасности и безопасности 
людей на водных объектах», «Комплекс-
ное развитие сельских территорий КБР». 
Последняя также дополнена правилами, 
устанавливающими цель, условия и по-
рядок предоставления и распределения 
субсидий за счёт средств республикан-
ского и федерального бюджетов бюдже-
там муниципальных районов и городских 
округов на софинансирование расходных 
обязательств в рамках реализации про-
екта «Современный облик сельских 
территорий».

Марьяна БЕЛГОРОКОВА

АКЦИЯ

В «САДУ ПАМЯТИ» 
ВЫСАДЯТ 300 ДЕРЕВЬЕВ 

ЦЕННЫХ ПОРОД
Кабардино-Балкария готовится к участию 

в международной акции «Сад памяти», 
посвящённой героям Великой Отечествен-
ной войны 1941-1945 гг. Минприроды КБР 
совместно с местными администрациями  
муниципалитетов определит участки на 
территории населённых пунктов и земель 
лесного фонда, где будут разбиты и обла-
горожены «Сады памяти».

Стартует акция в 10 часов 18 марта в 
Нальчике по ул. Таманской дивизии в «Парке 
Победы». Организаторы подготовили к по-
садке 300 саженцев ясеня и клёна. Принять 
участие в акции смогут все желающие.

В 2020 году в рамках акции «Сад памяти», 
приуроченной к 75-летию Победы в Великой 
Отечественной войне, на 20 гектарах земель 
Лесного фонда Кабардино-Балкарии было 
высажено 60 048 деревьев – по числу ушед-
ших на фронт бойцов республики.

Акция проводится по поручению Пре-
зидента Российской Федерации и проходит 
при поддержке Федерального агентства 
лесного хозяйства, Министерства природ-
ных ресурсов и экологии РФ. Организатора-
ми являются всероссийское общественное 
движение «Волонтёры Победы» и Фонд 
памяти полководцев Победы.
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Стыло небо над скалы громадой, 
И Дыхтау дремал, как великан…
На тетрадный лист легла баллада,
Раздвигая памяти туман.
Над ущельем почему-то солнце
В этот час, как будто не спеша,
Пряталось у каменных колодцев,
Не решаясь сделать первый шаг.
В этот день у снеговых подножий
Тишину пронзила суета,
Демон зла меч выхватил из ножен
И с проворством хлёсткого кнута
Опустил его на струны лиры,  
Всхлипнув, вдруг замолкла красота.
Был в тот час народ приговорён
К вечному позору и изгнанью,
Обречён на голод и страданья,
От земли и  света отлучён.
Уходящим в след рыдали камни,
Реки, вздрогнув, покатились вспять,
Так с отчизной расставались люди,  
Как с младенцем расстаётся мать.
Плач, земля, каменья, струны ветра,
Родина, теперь мечтать не смей,
Ты в когтях безжалостного вепря,
Недруга и палача людей.
Кровоточит и саднит палитра,
Багровеют краски на холсте,
Древом смерти обернулась мирта,
Мир подвигнув к гибельной черте.
Где ты есть, откликнись, милосердье,
Отведи неправедный огонь, 
Разорви расставленные сети
И услышь моей отчизны стон!
Не склонилась родина смиренью –
Голос  твой всё громче, всё слышней,
Сам Всевышний, что судья Вселенной,
Он проникся долею твоей.
Ты  своею правдою возвышен 
И морями материнских слёз
Голос твой, Балкария, услышан – 
Он дошёл сквозь громыханье гроз.
Вновь ожили горные селенья, 
Вновь орлы над ними поднялись,
Над землёй многострадальной древней 
Снова в очагах теплится жизнь.

1992

-

День этой женщины

Когда в дом моего деда Султанбека 
Караевича ранним утром 8 марта 1944 
года пришли солдаты, его шестилетний 
сын Салих не сразу понял, что произошло. 
Старший из военных, наблюдавший за 
лихорадочными сборами двух взрослых 
женщин и четверых детей, самому стар-
шему из которых было восемь лет, увидел 
офицерскую шинель, которую оставил, 
уходя на фронт, отец семейства. Что про-
исходило в его сердце, он не показал, 
но посоветовал взять с собой побольше 
тёплых вещей и продуктов. 

Командир взвода, лейтенант Султанбек 
Гуртуев, пропал без вести через три месяца 
во время летнего наступления в Белорус-
сии, его жена по приезде в Алма-Ату сразу 
потеряла двоих младших детей и свекровь 
– они умерли у неё на руках от тифа. 

Она выстояла, вынесла всё, вырастила 
двоих сыновей и племянницу, всю жизнь 
ждала мужа, буквально исполняя всё, что 
он ей наказал, уходя на войну. Умирая, Абат 
Магомедовна настояла на том, чтобы на 
её могиле стояло два камня: который чуть 
повыше – с именем мужа, чуть пониже – с 
её... Так они и стоят на сельском кладбище 
– вдвоём, соединившись навечно в камне. 

Память об этих людях, людях того по-
коления, удивительно чистых, скромных, 

сдержанных, но при этом словно сделан-
ных из стали, не меркнет. 

Так совпало, что балкарцев выселили 
в Международный женский день 8 Марта. 
Женщин, подобных матери моего отца, – 
десятки тысяч. И этот день, в который в 
ответ на мои детские поздравления она 
лишь грустно улыбалась, ничего не говоря, 
для меня – День Этой Женщины. Даю-
щей жизнь, тепло, свет, мягкой и суровой 
одновременно, воспитавшей меня, своего 
внука, таким, какой я есть.

Женщинам есть с кого брать пример, 
вспоминая таких, как Абат Магомедовна. 
Они рядом, зримо и незримо. 

А мужчинам – помнить и защищать.
Расул ГУРТУЕВ

Вы ненависти в сердце не копите

Есть вопросы, на которые нет однознач-
ных ответов. Я знаю балкарцев, принципи-
ально не отмечающих 8 марта. Их логика 
понятна и проста.  После всего, что было, 
веселиться  в этот день ни в коем случае 
нельзя. Есть и другая противоположная 
точка зрения: мы пережили депортацию, 
видели много горя, но жизнь продолжа-
ется. В нашей беде виноваты конкретные 
люди, и праздник здесь совершенно ни 
при чём. 

 Писать о таких вещах следует осторож-
но, чтобы не задеть чувства тех, кто пере-
жил этот кошмар. Никого не хочу обидеть, 
но моя рубрика называется «частное мне-
ние», поэтому  позволю себе высказаться 
на этот счёт. Мне кажется, лишать балкар-
ских женщин праздника несправедливо. 
Ведь именно благодаря им народ выжил 
в изгнании, сумев сохранить свою само-
бытность и культуру. 

В любых глобальных потрясениях тя-
жесть потерь ложится на женские плечи. 
Особенно это касается военных лет, когда 
мужчина уходит на фронт, и женщина 
берёт на себя его обязанности. Мне часто 
приходилось слышать: «В Средней Азии 
мы выжили благодаря маме (бабушке, 
тёте, старшей сестре)». При этом некото-
рые из этих женщин в буквальном смысле 
пожертвовали жизнью. По сути, это и есть 
настоящий подвиг. Что может быть выше 
смерти за своих родных? 

 Забыв о себе, они шили, вязали, до из-
неможения работали в полях, месили гли-
ну, строили дома, таскали воду и сделали 
всё возможное и невозможное, чтобы их 
народ не пропал на чужбине. Первые годы 
ссылки он был особенно уязвим, поскольку 
состоял из инвалидов, стариков и детей – 
самых «опасных врагов» вооружённого до 
зубов государства.  

Разговаривая с очевидцами тех со-
бытий, я всякий раз поражался женской 
силе, выносливости, самоотверженности 
и любви. Балкарские женщины заслужили 
памятник, отлитый из чистого золота, рай 
на небе и вечную память на земле. 

Те, кто сейчас жив, видели депортацию 
детскими глазами. Я знаю старика,  кото-
рый в 1944 году был пятилетним ребёнком. 
Он с горечью вспоминал, как радовался 
тому, что его прокатят на «студебеккере». 
«Прокатили». Сначала на машине, потом 
в товарном вагоне, и в результате этой 
поездки он остался круглым сиротой. Его 
воспитала дальняя родственница, у кото-
рой было пятеро детей, это тоже к слову о 
балкарских женщинах.  

Конечно, чужую боль нельзя прочув-
ствовать до конца, но можно поставить 
себя на место жертвы. Представьте, что 
вы маленький мальчик. Раннее утро, ког-
да особенно хочется спать. Бабушка уже 
встала и затопила печь. Сквозь сон вы слы-
шите запах топленого масла и, сглотнув 
слюну, переворачиваетесь на другой бок. 
Внезапно тишину двора нарушают лязг 
железа, крики и лай собак.  Незнакомые 
люди в военной форме входят в дом, и вас 
поднимают с тёплой постели. По комнате 
мечутся, собирая вещи, бабушка и мама. 

Рядом плачут братья и сестры, а вы стоите, 
держась рукой за кровать, и не понимаете, 
что всё это значит. 

Чистота и непосредственность ребёнка 
спасает его от   серьёзных психологических 
увечий. Взрослым в этом смысле гораздо 
труднее. Они понимали, что происходит, и 
не строили никаких иллюзий. 

Молодая женщина бегает по дому, не 
зная, за что хвататься и что собирать в 
дорогу. Вес ручной клади строго регла-
ментирован военными, а всё остальное 
придётся оставить дома. Её муж с пер-
вых дней на фронте, но от него давно нет 
писем. У женщины на руках маленькие 
дети и больная мать.  Из мужчин в доме 
только парализованный отец, который вряд 
ли перенесёт дальнюю дорогу. Страшно 
представить, что чувствует эта женщина 
и о чём думает этот старик… 

С древнейших времён изгнание счита-
лось суровым  наказанием, уступающим  
только смертной казни. Разлука с родной 
землёй – самое страшное, что может 
случиться с человеком. Без своих корней 
мы теряем силы и чахнем, как больное 
дерево. 

Одна из немногих заслуг Хрущёва –  
возвращение балкарцев на родину. Хотя 
полную реабилитацию они получили толь-
ко в девяностых. До этого громко говорить 
о выселении было непринято. Советские 
писатели избегали этой темы или ограни-
чивались намёками. 

С приходом к власти Горбачёва всё из-
менилось. В конце восьмидесятых я слу-
жил в армии, и мама прислала мне журнал 
«Эльбрус». В нём была опубликована 
поэма Сафара Макитова «Тринадцать 
лет».  Это была первая вещь о выселении, 
которую я прочитал.  

Через несколько лет в кинотеатре «Вос-
ток» состоялась премьера фильма «Доро-
га на край жизни». Несмотря на умираю-
щий постсоветский  кинематограф, кино в 
целом получилось неплохое. Впечатления 
усиливали горные пейзажи, талантливая 
игра актёров и драматичность самой 
ситуации. Единственное, что мне не по-
нравилось, – пренебрежение к деталям. 
Такие вещи всегда режут глаз. На экране 
1944 год, а в кадре «хрущёвская» пяти- 
этажка с антеннами на крыше. Балкарцев 
вывозят из ущелья  на новеньких 130-х 
ЗИЛах… Такие моменты  лишают историю 
правдоподобия и оставляют неприятный 
осадок. Следующим культурным шоком 
стали для меня «бабушкины» сапоги. 
Спецпереселенцы поднимаются в товар-
ный вагон. Камера крупным планом берёт 
помост. Среди  архаичных бурок и галош 
мелькает вполне современная обувь  на 
«манке» и с молниями на голенищах. Та-
кие сапоги в 90-х носила моя бабушка.  

Всё  это мелочи, возразят мне, но я 
уверен, что в кино не может быть мелочей. 
Именно поэтому Голливуд тратит на произ-
водство фильмов миллиарды долларов. 
Любой заметный зрителю киноляп разру-
шает гармонию картины и созданный на 
экране мир рушится, как карточный домик. 

Хорошо помню момент, когда жители 

кабардинского села встали на пути «спец-
переселенцев». Эта сцена показалась  
мне символом дружбы наших народов. 
Мы всегда жили в мире. Вместе строили 
дома, воспитывали детей и защищали 
Родину. Кабардинцы и балкарцы – братья. 
Так сложилось исторически,  и этого никто 
не сможет изменить. 

В последнее время отношения не то 
чтобы испортились, но иногда принимают 
тревожную остроту. В местном интер-
нет-пространстве разворачиваются дис-
куссии, напоминающие петушиные бои. 
Предметом ссоры может стать что угодно 
– лошади, оружие, седло, эпос, кухня или 
название села. Спорщики не боятся острых 
тем и не всегда сдержанны и вежливы. 
По-моему, это глупо, а в некоторых случа-
ях ещё и непорядочно. Зачем наступать 
человеку на больные мозоли или делать 
соседа виновником всех своих бед? Для 
приличных людей такое поведение недо-
пустимо. 

Пользователи социальных сетей, пря-
чущиеся за громкими псевдонимами и 
скрывающие свои лица, пытаются вбить 
клин между нашими народами.  Они пишут 
гадости, прекрасно понимая, что за этим 
последует. Не знаю, как вам, а мне такое 
поведение кажется циничным и мерзким. 
Не стоит забывать, что во все времена 
провокаторы считались жалким и никем 
неуважаемым отребьем.   

В завершение этой темы хочу напом-
нить всем нам слова мудрого Кязима: 
«Слух пропадёт и голос у меня,/ Завоет 
пёс мой, чувствуя тревогу,/ И люди дере-
вянного коня/ Мне снарядят в последнюю 
дорогу./ Но жив пока, пока могу дышать/ 
Под тяжким гнётом горестных событий,/ 
Я не устану братьям повторять:/ – Вы не-
нависти в сердце не копите!/ На скачках 
проверяют скакуна./ Пройдём же сквозь 
хулу и сквозь проклятья./ От горя, как от 
скверного вина,/ Не обезумьте!/ К вам 
взываю, братья!».

Стихотворение написано в изгнании 
балкарским поэтом, но, мне кажется, оно 
несёт интернациональный смысл.  Этот 
призыв может быть обращён к любому 
народу независимо от места его прожива-
ния. В нашем мире, испытывающем де-
фицит любви и милосердия, очень легко 
оступиться и потерять человеческое лицо.  

Эдуард БИТИРОВ

СМЯТЕНИЕ СЕРДЦА



ЭХО ВОЙНЫ

4 Кабардино-Балкарская правда

ЗДОРОВЬЕ НАЦИИ

Награду защитника Кавказа 
Каирбека Чеченова передали сыну

Чеченов Каирбек Ибрагимович,
красноармеец

(1900 – 10.10.1942)

-

– В марте 1942 года Сафраил 
Талибович был призван Баксан-
ским  райвоенкоматом в ряды 
рабоче-крестьянской красной 
армии и был направлен в военное 
училище, откуда не доучившихся 
курсантов отправили в действую-
щую армию, – рассказал ветеран 
органов внутренних дел КБР За-
лимгери Шогемов. – Боевой путь 
рядового С. Хадзугова проходил 
в составе Северо-Кавказского 
фронта отдельной Приморской 
армии и 4-го Украинского фронта. 
Он участвовал во многих боевых 
операциях, о них часто вспоминал 
в кругу друзей-фронтовиков и на 
многочисленных встречах с моло-
дёжью республики.

Сафраилу Хадзугову довелось 
принимать участие в освобожде-
нии населённых пунктов родной 
Кабардино-Балкарии. В январе 
1943 года в составе 77-й стрелко-
вой дивизии освобождал станицы 
Прохладная, Солдатская, Алексан-
дровская, посёлок Терек. Здесь в 
кровопролитных боях он безжа-
лостно уничтожал ненавистного 
врага за гибель своих земляков и 
боевых друзей, за разрушенную и 
разграбленную республику.

В 1943 году гвардеец Хадзугов 
был переведён в 83-ю горно-
стрелковую Туркестанскую Крас-
нознамённую дивизию. В составе 
этой прославленной дивизии 
Сафраил Талибович принимал  
участие в освобождении Крас-
нодарского края, Керченского 
полуострова, Крыма.  О том, как 
воевал совсем ещё юный воин, 
неоднократно смотревший смерти 
в лицо, возмужавший в боях за 
свободу и независимость Родины, 
красноречиво говорят  его много-
численные боевые награды.  В 
боях юго-западнее Севастополя в 
районе высоты 65,3 и 80 телефо-
нист С. Хадзугов, связывая наблю-
дательный пункт с огневыми по-

Был примером для подражания

Каирбек Ибрагимович Чеченов 
родился в 1900 г. в селе Кашхатау. 
Был женат на Анюте Айдаболо-
вой, у них родился сын Хусей. 
Позже Каирбек Ибрагимович 
второй раз женился на Кызуай 
Уянаевой, у них родились сыновья 
Теиб, Крым, Хаким и дочь Зухра. 
До начала войны Каирбек рабо-
тал ветеринарным фельдшером 
в колхозе.

 К. Чеченов был мобилизован 
в ряды Красной Армии Хуламо-
Безенгиевским РВК КБАССР в  
1942 г. Принимал участие в бо-
евых действиях в составе 328-й 
стрелковой дивизии. После  
9 сентября 1942 г. дивизия была 
выдвинута на Туапсинское на-
правление, 20 сентября вошла 
в состав 18-й армии, а 8 и 9 
октября 1105-й стрелковый полк 
активно оборонялся и вёл контра-
таки вдоль долины реки Гунайка. 
Немцы вклинились в оборону на 
участке 2-го батальона и отрезали 
полк. В течение двух дней 1-й и 
2-й батальоны вели бой в окруже-
нии и прорывались из него.

Согласно донесению о безвоз-
вратных потерях по управлению 
328-й стрелковой дивизии от 18 
декабря 1942 г. стрелок 1105-го 
стрелкового полка 328-й стрел-
ковой дивизии красноармеец 
Чеченов Каирбек Ибрагимович 

(в донесении фамилия, имя и 
отчество Чигенов Каир Ибрагимо-
вич), член ВКП (б), погиб в бою 10 
октября 1942 г. Первичное место 
захоронения – Краснодарский 
край, Армянский район, Гунай-

ский с/с, с. Гунайка-2. Согласно 
извещению боевых частей по 1-му 
отделу центрального бюро потерь 
от 27 февраля 1943 г. командир 
1105-го стрелкового полка 328-й 
стрелковой дивизии 3 декабря 
1942 г. направил в Черекский РВК 
извещение (орфография и сти-
листика сохранены): «Ваш кр-ец 
Чиченов Каербек Ибр.  уроженец 
Черкесский р-н, кашпатал в боях 
за Социалистическую Родину, 
верный воинской присяге, про-
явив геройство и мужество, был 
убит 10-го октября 1942 года похо-
ронен в р-не Туапсе, с. 2-ое Гунай-
ка». С 7 по 10 октября 1942 года 
в с. Гунайка-2 погибли 32 воина, 
призванных из КБАССР. Но из них 
только имя красноармейца Т. Да-
ова увековечено на месте пере-
захоронения (братская могила, 
п. 4-я Гунайка, с.п. Октябрьское, 
Туапсинский р-н, Краснодарский 
край). К сожалению, имя К. Чече-

1105-го стрелкового полка 328-й 
стрелковой дивизии и подлежал 
награждению медалью «За обо-
рону Кавказа». 

Сына фронтовика – Хакима 
Чеченова мы нашли в Нальчике, 
нам помогла Сакинат Гаева. 25 
февраля 2020 г. от его имени мы 
обратились в Главное управле-
ние кадров МО РФ с просьбой 
рассмотреть вопрос о передаче 
ему удостоверения к медали 
«За оборону Кавказа» Каирбека 
Чеченова. 22 июня 2020 г. полу-
чено письмо: «Ваше обращение 
по вопросу передачи удосто-
верения к медали «За оборону 
Кавказа» вашего отца, Чеченова 
Каирбека Ибрагимовича, рас-
смотрено. Передача удостове-
рения к медали «За оборону 
Кавказа» будет организована в 
установленном порядке после 
поступления его из Управления 
Президента РФ по государствен-
ным наградам». 

Наша очередная исследова-
тельская работа завершилась 
успешно. Спустя более 76 лет по-
сле выхода указа о награждении 
Хакиму Каирбековичу Чеченову 
передали удостоверение к ме-
дали «За оборону Кавказа» его 
отца, красноармейца Чеченова 
Каирбека Ибрагимовича.

Ахмед и Диана НАХУШЕВЫ

нова на месте перезахоронения 
не значится.

В родном Кашхатау на обели-
ске среди имён не вернувшихся 
с войны значится имя Каирбека 
Чеченова. В Книгу памяти КБР 
(издание 2016 г., том 4, с. 412) 
сведения внесены так: «Чеченов 
Каирбек Ибрагимович, 1902 г.р., 
балкарец, с. Кашхатау. Призван в 
Советскую Армию в 1941 г. Хула-
мо-Безенгиевским РВК. Рядовой. 
Погиб в 1942 г.». Сведения следует 
изменить так: «Чеченов Каирбек 
Ибрагимович, 1900 г.р., балкарец, 
с. Кашхатау. Призван в Советскую 
Армию в 1942 г. Хуламо-Безен-
гиевским РВК. Красноармеец. 
Погиб 10.10.1942 г. Похоронен – 
братская могила, п. 4-я Гунайка, 
с.п. Октябрьское, Туапсинский р-н, 
Краснодарский край».

Красноармеец Каирбек Чече-
нов принимал участие в героиче-
ской обороне Кавказа в составе 

зициями орудия прямой наводки 
под сильным артиллерийско-ми-
номётным и ружейно-пулемётным 
огнём противника, устранил до 
20 порывов связи, чем обеспе-
чил бесперебойное управление 
огнём орудия прямой наводки по 
противнику.   За этот бой рядовой 
Хадзугов был награждён медалью 
«За боевые заслуги».

– За активное участие в осво-
бождении территории Чехослова-
кии рядовой С. Хадзугов дважды 
был награждён орденом  Красной 
Звезды, – об одном эпизоде фрон-
тового пути молодого воина из 
Кабардино-Балкарии рассказал 
член президиума Совета вете-
ранов ОВД и ВВ Муаед Пихов.– 
Высокая оценка командованием 
ратного труда нашего земляка 
придавала ему новые силы, уве-
ренность в скорой победе над 
ненавистным врагом.  В боях с 
немецко-фашистскими захватчи-
ками на территории Чехословакии 
участвовал с 16 сентября 1944 
года. В этих боях проявил себя 
смелым и отважным бойцом. В 
районе Каленов, работая дежур-
ным телефонистом на оконечной 
станции корректировочного поста 
в Боров, в течение трёх дней обслу-
живал всю линию, обеспечив бес-
перебойную связь поста с группой 
артиллерии прямой наводки.

– В середине  октября в районе 
высоты 935 Сафарби Талибович 
устранил на линии до 15 порывов, 
не считаясь с тем, что ложбина,  
по которой была проложена линия, 
всё время обстреливалась мино-

мётным огнём противника, – про-
должил М. Пихов. – Тем самым 
обеспечил бесперебойную работу 
линии телефонной связи. С. Хад-
зугов  способствовал подавлению 
огневых точек артиллерийскими 
средствами и выполнению задачи 
по овладению высотой 814.

За этот бой рядовой  Сафарби 
Талибович  был награждён вторым  
орденом Красной Звезды.

1 мая 1945 года в составе  под-
разделения с боями  он  принимал 
участие в освобождении  города 
Моравска-Острава, являвшего-
ся последним стратегическим 
укреплённым пунктом и оплотом 
фашистской Германии. 4 мая 
сосредоточились в районе горо-
да Дитгенедорофа, а на второй 
день, попутно очистив от врага 
несколько населённых пунктов, 
бойцы вышли к городу  Оломоуц, 
где встретили яростное сопротив-

ление противника. В результате 
ожесточённых боёв  только 8 мая 
освободили этот мощный узел 
железнодорожных и шоссейных 
дорог, разбив и полностью унич-
тожив гитлеровский гарнизон.  За 
мужество и отвагу, проявленные в 
боях за город Оломоуц, Хадзугов 
получил орден Отечественной 
войны 2-й степени.  Сафраил 
Талибович был также награждён 
медалями «За оборону Кавка-
за», «За победу над Германией 
в Великой Отечественной войне 
1941-1945 гг.».

– После окончания Великой 
Отечественной войны  и демоби-
лизации из рядов Красной Армии 
в конце 1948 года комсомолец  
С. Хадзугов связал свою дальней-
шую судьбу со службой в органах 
внутренних дел, – рассказал 
Залимгери  Шогемов. –  Начал 
службу постовым милиционером 

в Нальчике, в  1952 году перешёл 
в службу кинологов. После окон-
чания школы служебного соба-
ководства Хадзугова направили 
в ОУР МВД КАССР. Сафраил 
Талибович стал одним из луч-
ших кинологов того времени. За 
время работы в ОУР Хадзуговым 
и его четвероногими помощни-
ками раскрыт не один десяток 
тяжких преступлений. Вот один 
случай из милицейской практики  
С. Хадзугова. В Нальчике произо-
шло вооружённое ограбление с 
убийством. Особую сложность 
при его раскрытии у сотрудников 
уголовного розыска вызывало от-
сутствие свидетелей. На помощь 
пришла собака Айза, которая 
быстро взяла след преступника 
и через два часа преследования 
привела к одному из домов на 
ул. Кабардинской. В подъезде 
Хадзугов заметил подозрительно-
го человека с большим тюком и 
сообщил об этом оперативникам. 
Они  задержали  грабителя и 
убийцу – в тюке находились укра-
денные вещи. Таких эпизодов у 
опытного кинолога было много.

Старший инструктор служеб-
но-разыскных собак уголовного 
розыска МВД КБАССР, капитан 
милиции Сафраил Талибович Хад-
зугов вышел в отставку в 1964 году, 
но ещё долгие годы вёл большую 
общественную работу, передавая 
свой богатый фронтовой, служеб-
ный и жизненный опыт молодым 
сотрудникам правоохранительных 
органов, молодёжи нашей респу-
блики.

 Сафраила Хадзугова  не стало  
1 октября 2010 года. Память о нём 
жива в сердцах его родных, близ-
ких и сотрудников, для которых он 
был наставником и примером для 
подражания. Его портрет висит 
в зале боевой славы музея МВД 
КБР.

Ирэна ШКЕЖЕВА

-
-

Для тех, кто уже переболел
Как сообщает Оперативный штаб КБР, 

проведено 450 275 исследований путём те-
стирования. Выздоровели 19 998 человек, 
в том числе 73 – за последние сутки. Ко-
личество умерших составляет 378 человек, 
увеличившись за сутки на 1. В госпиталях 
получают медицинскую помощь 366 паци-
ентов, из них 35 человек в реанимациях. 
Всего в 4 госпиталях развёрнуты 583 койки.

COVID-19 представляет опасность для 
людей старше 65 лет, а также страдаю-
щих диабетом, сердечно-сосудистыми и 
онкологическими заболеваниями, которые 
могут обостряться на фоне вирусной ин-
фекции. Крайне важно соблюдать меры 

профилактики: носить маску в людных 
местах, часто мыть руки, держать дистан-
цию, избегать рукопожатий и объятий при 
приветствии. При повышении температуры  
вызвать врача на дом.

Роспотребнадзор сообщает, что паци-
ентам, которые перенесли заболевание 

достаточно легко, для контроля состояния 
организма потребуется минимальный 
перечень исследований. В него входят 
общеклиническое исследование крови, 
определение уровня С-реактивного белка 
и Д-димера (маркер риска образования 
тромбов). Тем, кто болел в среднетяжёлой 

и тяжёлой форме, нужно добавить опреде-
ление уровня ферритина, который служит 
маркером воспаления.

Если есть возможность провести более 
широкое обследование, целесообразно 
проверить уровень витамина D. К со-
жалению, в России его дефицит – очень 
распространённое явление. В то же 
время многими исследованиями уже до-
казана связь недостаточности витамина 
D с повышенным риском инфекционных 
заболеваний, в том числе и COVID-19.

Напоминаем телефон горячей линии 
Минздрава КБР: 40-15-65. 

Асхат МЕЧИЕВ
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ОБРАЗОВАНИЕ

ТУРИЗМ

«Курорт Эльбрус»: настоящее и будущее

– Как вы оцениваете пере-
дачу акций «Курорта Эльбрус» 
в управление «Курортам Север-
ного Кавказа»?

– Как директор компании счи-
таю это правильным шагом, ведь 
для того, чтобы освоить весь по-
тенциал Эльбруса, средств рес-
публики недостаточно. Частных 
инвесторов нет, а имеющихся 
средств не хватит на то, чтобы 
содержать в нормальном со-
стоянии то имущество, которое 
есть, и тем более для того, чтобы 
улучшать и расширять курорт. В 
«Курорт Эльбрус» в ближайшие 
пять лет будет вложено порядка 
10 млрд рублей. Считаю, что 
руководство республики при-
няло взвешенное решение, со-
гласившись на передачу акций 
«Курорта Эльбрус» в управление 
в Минэкономразвития РФ – ос-
новной акционер АО «Курорты 
Северного Кавказа». Это даст 
возможность инвестировать 
государственные бюджетные 
средства в наш регион.

– Вопрос, который беспокоит 
многих: сохранятся ли рабочие 
места?

– Все до единого рабочие 
места, а их на данный момент 
128, будут сохранены. По моим 
оценкам, появится ещё 500. Мы 
понимаем, что в горнолыжном ту-
ризме каждое открытое рабочее 
место создаёт вокруг себя по-
рядка пяти-семи дополнительных 

рабочих мест. Речь идёт о бизне-
се, например, о кафе. Работники 
«Курорта Эльбрус» перейдут в 
другую организацию, как бывает 
при объединении, и заработная 
плата каждого нашего сотрудни-
ка возрастёт в среднем на 45% 
– согласно стандартам других 
курортов, которые уже находятся 
в управлении «КСК». 

– Какие проблемы курорта 
решатся?

– Нас ждёт развитие, это будет 
современный курорт. Планируют-
ся проектные работы, проходят 
экспертизы. Здесь будут новые 
горнолыжные трассы. В этом 
году начнётся строительство двух 
канатных дорог на станции «Мир» 
– «Эль-3» и «Эль-6». Проектиру-
ются и в апреле будут проведены 
торги по строительству ещё трёх 
горнолыжных трасс. Дальше – 
проектные работы по обустрой-
ству инфраструктуры, которая 
сегодня выглядит не совсем так, 
как хотелось бы. Но уже найдены 
решения, налажено взаимодей-
ствие руководства республики, 
руководства «Курортов Северно-
го Кавказа» и местных жителей. 
Компромисс найден, и, полагаю, 
задуманное будет реализовано. 
Появятся современные здания, 
маленькие павильоны, и будут 
предоставлены места тем, кто 
хочет заниматься законным биз-
несом. Всё должно развиваться. 
У нас есть соседи, которые растут 

параллельно с нами, например, 
Архыз, Красная Поляна. Сейчас 
Архыз показывает двойной рост 
в посещаемости, через пару 
лет, думаю, он будет курортом 
номер один в России. У нас тоже 
очень высокий рост в сравнении 
с годом пандемии – до 65%. Мы 
«стояли» полгода, а до того был 
бесснежный февраль. 

– Чего не хватает курорту?
– К сожалению, мы не можем 

оказать услуги в должной мере 
всем, кто приехал отдыхать к нам. 
Причина в отсутствии парковок, 
современных прокатов, больших 
площадей горнолыжных трасс. 
Люди выезжают за границу и 
знают, каково отдыхать на загра-
ничных курортах. До пятидесяти 
процентов любителей горных 
лыж, которых мы сейчас видим 
у нас, проводили время за гра-
ницей,  теперь они едут на рос-
сийские горнолыжные курорты. 
Полгода люди провели дома и 
на дачах и теперь хотят отдыхать 
в горах. Рост посещаемости есть, 

но нет «апре-ски» – возможности 
увлекательно проводить время 
после горнолыжного катания. 
Недавно пять дней из-за не-
погоды были закрыты трассы. 
Куда податься отдыхающим? На 
горячие источники в Аушигер? На 
Голубые озёра и Чегемские водо-
пады? Это далеко, а ведь люди 
приезжают, чтобы отдохнуть на 
Эльбрусе и Чегете. 

– Что можно было бы орга-
низовать, чтобы отдыхающим 
было комфортно?

– В планах у «КСК» – созда-
ние зоны спорта и физкульту-
ры, зоны проведения досуга, 
строительство современных 
больших кафе. Можно орга-
низовать конные прогулки на 
санях, как, например, в Альпах, 
открыть спа-центры с детскими 
аттракционами. Пока что у нас 
есть маленькие гостиницы и 
кафе. Есть проект планировки 
территорий, я непосредственно 
участвовал в его разработке и 
сейчас состою в наблюдатель-
ной комиссии. На Азау зона 
катания рассчитана на 5-7 тысяч 
человек, и нужно организовать 
для них досуг, когда снег идёт 
по три-четыре дня, иначе они 
могут просто уехать. 

Важно понимать, что Эльбрус, 
в отличие от других вершин, на 
которые совершаются только 
восхождения, принимает людей 
круглый год. Альпинистский 
сезон начинается в мае и закан-
чивается в сентябре, а горнолыж-
ный может начаться в ноябре 
и закончиться в июне. Сегодня 
нас пугает не отсутствие людей, 
а излишек потока, поскольку 
курорт имеет определённый 
ограниченный ресурс. Должен 

быть прогресс. На том же Архызе 
через год-два будет совершенно 
европейская картина, это же 
применимо и к Эльбрусу, если 
компания ведёт одну политику на 
всех своих курортах. Руководство 
ориентировано на совместную 
созидательную работу. 

– Как отразятся эти измене-
ния на местных жителях? 

– Большое количество гостей 
даст возможность развивать 
местным жителям свой бизнес, 
что подтолкнёт их к улучшению 
инфраструктуры, качества ока-
зываемых услуг. Мы, живущие 
здесь, «обречены» при нашем 
желании быть участниками этого 
позитивного процесса. Отмечу, 
что работают у нас не только 
коренные жители. Техника у нас 
сложная, интеллектуальная, с 
цифровой составляющей, у нас 
работают программисты, ай-
тишники – и есть те, кто бросил 
Москву, например, и переехал 
сюда. Таких очень много. Кол-
лектив многонациональный. Мы 
всегда стараемся привлекать 
людей, которых сюда зовёт душа, 
которые любят горы. Эти люди 
здесь не квартиранты, которые 
побудут и уедут. Они здесь жи-
вут. Работают люди и из других 
районов Кабардино-Балкарии. 
Эльбрусский район очень при-
влекателен для любого вида 
бизнеса. Важно, что рабочие 
места, которые в недалёком бу-
дущем откроются, не только для 
жителей района, они  для всех. 
А это соответствующим образом 
отразится на социально-эконо-
мической жизни всей Кабардино-
Балкарии.

Беседовала 
Вероника ВАСИНА

Праздник профессионализма

Кабардино-Балкария присо-
единилась к движению моло-
дых профессионалов в 2016 го- 
ду. За последние пять лет ре-
гиональный чемпионат силь-
но изменился – возросло не 
только количество участников 
и компетенции, вырос и уро-
вень подготовки, улучшилась 
материальная база площадок. 
Усложнились и сами задания – 
с каждым годом союз молодых 
профессионалов ставит перед 
конкурсантами всё более высо-
кую планку. 

В этом году профессиональ-

ные навыки демонстрировали 
156 человек из 30 образова-
тельных учреждений на 12 пло-
щадках. Конкурсные задания 
оценивали 222 эксперта.

Встречу открыло выступле-
ние танцевального ансамбля 
«Нальчанка» детской академии 
творчества «Солнечный город». 

– Чемпионат – это праздник 
профессионализма, молодости, 
тех перспектив, которые обо-
значены для конкурсантов впе-
реди, – отметила заместитель 
министра просвещения, науки 
и по делам молодёжи КБР Ека-

терина Мисостова. – Также это 
праздник профессионалов, ма-
стеров, руководителей, которые 
сумели подготовить достойную 
смену и организовать такое за-
мечательное мероприятие. Я 
поздравляю всех с успешным 
завершением чемпионата, ведь 
каждый его участник – побе-
дитель. 

Участникам встречи проде-
монстрировали видеоролик, 
в котором к конкурсантам об-
ратилась директор департа-
мента регионального развития 
автономной некоммерческой 
организации «Агенство развития 
профессионального мастерства 
WorldSkills Russia» Людмила 
Иванюк. 

Участница чемпионата в 

компетенции «Сварочные тех-
нологии», студентка Кабар-
дино-Балкарского колледжа 
«Строитель» Алина Темирбе-
кова рассказала о том опыте, 
который она получила на кон-
курсной площадке, и поблаго-
дарила организаторов.

Своими выст уплениями 
участников встречи порадо-
вали артист Балкарского госу-
дарственного драматического 
театра имени Кайсына Кулиева, 
лауреат всероссийских конкур-
сов Аубекир Мизиев, лауреат 
международных и всероссий-
ских конкурсов  Муаед Марше-
нов, а также ансамбль бального 
спортивного танца «Гелиос» 
детской академии творчества 
«Солнечный город». 

Каждый гость мог своими глаза-
ми увидеть площадки, на которых 
работали участники, – в ходе встречи 
был продемонстрирован видеоро-
лик, запечатлевший конкурсные дни. 

По сложившейся традиции, 
завершило чемпионат символи-
ческое нажатие большой красной 
кнопки – той самой, которая дала 
ему старт. Почётную обязанность 
предоставили заместителю ми-
нистра просвещения, науки и 
по делам молодёжи Екатери-
не Мисостовой, заместителю 
руководителя регионального 
координационного центра дви-
жения  молодые профессиона-
лы «WorldSkills Russia» в КБР 
Мурату Кокову и студенту меди-
цинского колледжа «Призвание», 
призёру восьмого национального 
чемпионата «WorldSkills Russia» 
по компетенции «Медицинский 
и социальный уход» Исламу 
Гелоеву. 

Марина МАЗУРЕНКО.
Фото Артура Елканова
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Ахмат Созаев, как и некоторые 
другие наши молодые поэты, 
умеет использовать достижения 
родной поэзии, учиться на них, в 
то же время стремясь к самостоя-
тельности. Его вещи дышат живой 
жизнью. У моих земляков – чегем-
ских крестьян – есть поговорка: 

«Того, кто может убить волка, 
видно по шапке». Возможности 
Созаева видны по его стихам. 
Короче говоря, на наших глазах 
растёт ещё один талантливый 
балкарский поэт. Мне, как и пола-
гается старшему собрату, только 
остаётся пожелать ему большого 

пути к поэзии». Много лет назад  
такую путёвку в литературу дал 
классик народному поэту КБР 
Ахмату Султановичу Созаеву, ко-
торый в январе отмечал 80-летие.

Упираясь плечом в твои скалы,
Я стою на обломке луны,
Что с высокого неба упала

В ледяные ладони волны.
Здесь владенья твои и чертоги,
Здесь ты плачешь, поёшь 
                                  и живёшь.
Словно взмыленный конь 
                              быстроногий,
В твои струи врывается дождь.
Здесь на радость ли, на беду 
                                           ли, –
По веленью твоей руки, –
Уплывают мои раздумья,
Приплывают ко мне стихи.
Белый камень. Белая Речка.
Вот мой адрес на белом 
                                     письме.
И, как надпись на книге, – 
                                      насечку
Я читаю на белой скале.

Ахмат СОЗАЕВ.
Перевод с балкарского 

Маргариты Ногтевой

-

-

Слишком нас многоВопрос этот представляется 
мне особенно животрепещу-
щим, если, как пел Макаревич, 
«вспомнить, как всё начина-
лось». В начале пандемии, если 
помните, началось изобретение 
таких небылиц, что здравомыс-
лящее меньшинство только диву 
давалось. Пока одни не верили 
в коронавирус, другие активно 
тиражировали теории его воз-
никновения, что, впрочем, не 
мешало этим двум лагерям 
смешиваться. Кое-кто решил ис-
кать там, где светлее, заявив, что 
вирус – биологическое оружие 
нашего заклятого заокеанского 
друга. Старый заокеанский друг 
в свою очередь обвинил ещё од-
ного друга, живущего восточнее. 
Там в свою очередь сказали: 
«Сами вы...!». Один политик 
обвинил во всём фармацевти-
ческие компании.

Самой весёлой, на мой взгляд, 
оказалась версия с чипами. Ока-
зывается, «технологии позволяют 
превратить человека в биоробота, 
если внедрить ему чип, который 
будет управлять его поведением 
или даже может убить его, если 
потребуется. Однако население 
повсюду – от России до США – 
резко против чипизации, поэтому 
современные наночипы будут 
внедрять в организм незаметно, 
с помощью массового вакцини-
рования. Для этого и запущена 
эпидемия коронавируса» (цитата 
с сайта «Русская правда», пози-
ционирующего себя как сайт «на-
следников Ярослава Мудрого»). 

Да, в этом месте я тоже долго 
смеялся.

А потом мне стало несмешно. 
Вот несколько высказываний из 
нальчикских соцсетей под но-
востью о передвижных пунктах 
вакцинации (орфография и пун-
ктуация, сами понимаете, сохра-
нены): «Вакцинация должна быть 
добровольной, а не принудитель-
но... Где свобода слова? Нельзя 
насилие над людьми творить, все 
должно быть добровольно... Сам 
Путин говорил это». Этот «узник 
совести», видимо, забыл, что вак-
цинация как раз добровольная. 
А уж свобода слова – вообще из 
другой оперы. Или откровенное 
хамство: «Иммунизация-деби-
лезация идёт полным ходом» 
(хотя что может грозить в плане 
таковой человеку, само это слово 
пишущему с ошибкой?). Попада-
ются и просто бредовые: «Все-
мирная организация захоронения 
ничего хорошего не одобрит. 
Просвещайтесь», «Утилизация 
населения идёт полным ходом. 
Завещание не забудьте написать 
перед процедурой», «Выборы на 
пнях, ванцинация на базаре... 
Дожили», «Сами профессора го-
ворят первый год после вакцина-

ции, чувствуешь себя так хорошо, 
что хоть в космос лети. Но после 
года вакцинированный умирает. 
Чистят население таким образом. 
Слишком нас много». 

В общем, много всего пишут. 
Хорошего, как водится, гораздо 
меньше. Хотя удивляться не при-
ходится: умение выбрать из всех 
сценариев поведения самый 
смешной мы демонстрируем 
регулярно. Вспомните: началось 
с того, что в коронавирус не вери-
ли. Почему – никто не объяснял. 
Не верили – и всё. Ну, это ещё 
можно простить, объяснив при-
родной недоверчивостью. Тогда 
почему в откровенные бредни ве-
рили моментально? Например, 
байку про конец света в 2012 го- 
ду проглотили сразу. Тогда, со-
гласно календарю майя, то ли 
должен был закончиться некий 
Баактун, то ли должна была на-
чаться некая Шибальба. Никто, 
естественно, не стал разбирать-
ся, как это понимать, но вывод, 
что всем крышка, сделали одно-
значный. Поднялся поистине все-
ленский хай, в каковом Нальчик 
не стал исключением.  

А потом были вышки 5G, 
спектр вреда которых у конспи-

рологов варьируется от разрыва 
межклеточных связей до отказа 
репродуктивной функции. Тоже 
почему-то поверили сразу. В 
соседней Северной Осетии и 
далёкой Британии некоторые 
даже кинулись эти вышки жечь, 
как инквизиция – ведьм. По-
том, впрочем, выяснилось, что 
у соседей под раздачу попала 
обычная телефонная вышка, а 
у «суровых бриттов» всему ви-
ной оказался местный пастор, 
обвинивший вышки в распро-
странении коронавируса. Но 
это не помешало нальчикским 
конспирологам назвать соседей 
«красавчиками» (не помню уже, 
что они сказали про «суровых 
бриттов»).

Вспомнилось, как во время 
встречи последнего Нового года 
некоторые нальчане принципи-
ально не надевали красное (хотя 
быки не различают цветов), как 
один таксист мне доказывал, 
что мировое правительство всех 
заражает раком, и даже назы-
вал конкретные цифры, как мой 
друг на полном серьёзе уверял 
меня, что рак распространяют 
сотовые телефоны, как другой 
мой друг прислал мне «запись 

речи» Киссинджера с заседа-
ния комитета ВОЗ по евгенике 
(сроду не существовавшего), 
как знакомая врач (!) ходила к 
некой не то целительнице, не то 
колдунье, которая ей что-то где-
то «прочищала» (подозреваю, 
что кошелёк). Наши люди верят 
одновременно в бога, гороско-
пы и гадания, а также в то, что 
погода на майские праздники 
в Нальчике портится исключи-
тельно потому, что в Москве 
разгоняют облака перед Пара-
дом Победы. А если включить 
память, то можно вспомнить, 
как некогда граждане КБР 
носились со слухом о том, что 
новорожденный ребёнок вдруг 
заговорил человеческим голо-
сом и велел жарить лакумы. 
Не удивлюсь, если некоторые, 
правда, кинулись выполнять 
распоряжение. 

Вспомнив всё вышеперечис-
ленное, я понял: вряд ли стоит 
всерьёз рассчитывать, что мы по-
верим в коронавирус и вакцину.   

Однако потом недоверие к 
согражданам было вытеснено 
более достойными чувствами. 
В конце концов, мы и правда 
медленно запрягаем. Так всегда 
было. Но ведь скептицизм под 
напором фактов рано или поздно 
уступит. Так тоже было всегда. И 
здравомыслие, вопреки всему, 
возьмёт верх. Пусть даже людей, 
способных осознать это сразу, 
как я уже сказал выше, намного 
меньше. 

Асхат МЕЧИЕВ

Кабардино-Балкарская Республика 
богата водными ресурсами – это реки, 
озёра, пруды, подземные воды. Каждый 
водоём – это сложная живая система, где 
обитают растения и живые организмы. 
Типично речными видами рыб в фауне 
Кабардино-Балкарии являются ручьевая 
форель, терский подуст и усач-булат-маи.

Ручьевая форель – это пресноводная 
форма морской кумжи, являющейся 
проходной рыбой. Представляет собой 
холодноводную рыбу, живущую пре-
имущественно в горных речках и ручьях, 
а также в равнинных речках с песчано-
галечным грунтом, с холодной чистой 
водой, богатой кислородом.

У форели плотное удлинённое тело, 
благодаря которому она легко и быстро 
движется в сильном течении. Рыба по-
крыта мелкой и плотно прилегающей 
чешуёй, голова короткая, без чешуи. 
Окраска варьирует от тёмной до свет-
лой, на её спинном плавнике чёрные и 
красные пятнышки. Характерная особен-
ность – наличие небольшого жирового 
плавника за спинным плавником.

Форель – хищник. Молодь питается 
мелкими ракообразными и личинками на-
секомых, взрослые – личинками стрекоз, 
мелкими моллюсками, падающими в воду 
насекомыми, икрой, рыбой (бычками-под-
каменщиками, гольяном), головастиками, 
лягушками и даже мелкими млекопитаю-
щими (грызунами).

Терский подуст – небольшая рыба, 
относящаяся к семейству карповых. 
Тело удлинённое, веретеновидное. На-
чало спинного плавника расположено 
над началом брюшных плавников. Рот 
небольшой, нижний, рыло закруглён-
ное, маловыдающееся. Ротовая щель 
дугообразная, нижняя губа с хрящевым 
чехликом. Парные плавники краснова-
тые, остальные серые. Окраска тела се-
ребристая, спина тёмная с зеленоватым 
отливом.

Донная стайная рыба. Придержи-
вается глубоких участков рек с тихим 
течением и песчаным дном, отмечена 
по разливам и рукавам. Молодь часто 
встречается в небольших разливах.

Подуст питается органическими остат-
ками, осевшими на дно водоёма, и 
различными мелкими донными беспоз-
воночными на каменистом и твёрдом 
песчаном дне.

Усач-булат-маи – род рыб семейства 
карповых. Другое название – усач-ча-
нари. Это полупроходная рыба, обита-
ющая в Каспийском море и на нерест 
заходящая во впадающие в него реки 
западного и южного побережий. Булат-
маи образовывает жилые пресноводные 
формы, отличающиеся гораздо меньши-
ми размерами. Им характерна сплющен-
ная в верхней части голова. Отличаются 
широким и плоским лбом. Цвет спины и 
боков сверху – тёмный. Брюхо – жёлтое. 

Характерная особенность рыб этого рода 
– расположенные на голове усы, которые 
используются для поиска корма на дне 
водоёма.

Питаются личинками насекомых, выс-
шими водными растениями и рачками.

Нерест приходится на май-июнь, когда 
вода прогревается до 15 градусов и выше.

Ручьевая форель, терский подуст и 
усач-булат-маи включены в перечень 
(список) объектов животного и раститель-
ного мира, занесённых в Красную книгу 
Кабардино-Балкарской Республики.

Обращаем внимание, что в соответ-
ствии с постановлением Правительства 
Российской Федерации от 03.11.2018 г.  
№1321 «Об утверждении такс для ис-
числения размера ущерба причинённым 
водным биологическим ресурсам» раз-
мер материального ущерба за 1 особь 
форели ручьевой или усача-булат-маи 
составляет 925 рублей, за 1 особь тер-
ского подуста – 250 рублей.

Сохранение биологического разно- 
образия, создание условий для устойчи-
вого существования и воспроизводства 
объектов животного мира, включая вод- 
ные биологические ресурсы, – важней-
шие задачи природоохранного ведом-
ства. Но решить их и добиться ощутимых 
результатов мы можем только вместе, 
объединив усилия власти и гражданского 
общества и обеспечив рачительное от-
ношение к дарам природы.
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«Безопасная республика» 
расширила зоны 

покрытия камерами 
видеонаблюдения

ИНФРАСТРУКТУРА

В целях повышения безопасности 
населения на территории Кабардино-
Балкарии госучреждение «Безопасная 
республика» установило дополни-
тельно пять камер видеонаблюдения 
на территории детского стадиона в 
Нальчике.

Камеры, установленные на ул. Па-
чева, 57, позволят контролировать  
безопасность спортсменов, детей и ро-
дителей на территории детского стадио-
на, сообщает пресс-служба Министерст- 
ва транспорта и дорожного хозяйства 
КБР. Задействованные камеры видео-
наблюдения обеспечивают круглосуточ-
ный мониторинг общественной безопас-
ности. Для достижения максимального 
уровня безопасности граждан в КБР 
планируется значительно нарастить 
покрытие камерами видеонаблюдения 
социально значимых объектов, мест с 
массовым пребыванием жителей, школ, 
детских садов, административных зда-
ний и торговых центров.

К основным приоритетам «Безопас-
ной республики» относятся: повышение 
уровня безопасности населения, обес- 
печение безопасности на объектах жиз-
необеспечения и транспортной инфра-
структуры, а также повышение уровня 
экологической безопасности.

Подготовила Василиса РУСИНА
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ПАМЯТЬ

Арест кредитной карты
-

Юрисконсульт Андрей Ско-
пинцев заметил, что кредит-
ные средства действительно 
не являются доходом. Но это 
положение имеет значение 
применительно к налоговым 
правоотношениям. Запрета на 
арест кредитной карты (счёта) 
должника в законодательстве 
нет, но тем не менее банковская 
карта привязана к конкретному 
банковскому счёту. В соответ-
ствии со ст. 81 закона «Об ис-
полнительном производстве» 
судебный пристав-исполнитель 
может арестовать денежные 
средства должника, находящи-
еся на банковском счёте. Но в 
большинстве случаев реквизиты 
счетов должника судебному 
приставу-исполнителю не из-
вестны, поэтому он, руковод-
ствуясь ч.2 ст. 81 закона «Об 
исполнительном производстве», 
направляет в кредитные органи-
зации постановления о розыске 
счетов должника и наложении 
ареста на денежные средства в 
размере задолженности.

 Далее, отмечает юрискон-
сульт, встаёт вопрос о списании 
денежных средств (это само-
стоятельное действие). Запрета 
на списание средств с того или 
иного счёта в законодательстве 
также нет. На практике же есть 
случаи списания средств, кото-
рые клиент банка перечисляет в 
счёт погашения кредита.

 Однако всё же  списать сред-

ства с данного счёта невозмож-
но, поскольку карта предназначе-
на для расчёта за товары и услуги 
в кредит и преимущественно 
имеет нулевой или отрицатель-
ный баланс.

 В случае отсутствия на счёте 
должника денежных средств 
банк не  исполняет исполнитель-
ный документ полностью (ч.8 
ст.70).  Но это право, а не  обя-
занность банка.  Если же банк 
данным правом не воспользо-
вался (это, кстати, не в его инте-
ресах), то на основании ч.ч. 1,5,7  
ст. 70 закона «Об исполнитель-
ном производстве» существует 
возможность списать денежные 
средства с такого счёта. 

– На карте нет средств долж-
ника, если ею не пользоваться, 
– замечает Скопинцев, – но 
денежные средства будут отра-
жаться на счёте каждый раз по-
сле использования карты и после 
погашения кредита (до того, пока 
банк их не спишет). По времени 
эти периоды незначительные, 
но в эти моменты на счёте от-
ражаются денежные средства 
должника.

В связи с тем, что имеет место 
неопределённость, юрисконсульт 
рекомендует автору вопроса са-
мостоятельно сообщить приста-
ву-исполнителю о том, что данная 
карта (счёт) является кредитной, 
и не пользоваться ею до того вре-
мени, пока пристав-исполнитель 
не снимет арест.

-

-

Потеря прав

Юрисконсульт Надежда На-
зарова отметила, что при сдаче 
квартиры или иного жилья в 
аренду у собственника остаётся 
право распоряжения объектом 
недвижимости, а ряд остальных 
жилищных прав он передаёт 
съёмщику. Потерянные полно-
мочия арендодателя, объясняет 
юрисконсульт, заключаются в 
том, что, сдав квартиру, владе-
лец теряет право посещать её без  
позволения квартиросъёмщика, 
так как неприкосновенность част-
ной жизни – одно из основных 
конституционных прав граждани-
на, и жилище – это тоже элемент 
частной жизни.

 Периодичность визитов хо-
зяина квартиры прописывается 
в арендном договоре, при этом 
приходить он может только тогда, 
когда арендатор находится дома. 

Также арендодатели не вправе 
проверять чистоту помещений и 
делать съёмщикам замечания 
относительно уборки. Можно 
договориться с жильцами об 
обязательной уборке перед вы-
селением, прописав это условие 
в договоре найма. 

Надежда Назарова говорит, 
что в период, когда квартира 
сдаётся, собственнику запре-
щается переставлять вещи и 
мебель в сдаваемом помещении. 
Он не может проверять ящики, 
пользоваться имуществом квар-
тиросъёмщика. 

Также он не может запретить 
арендатору переставлять ме-
бель, убирать лишние предме-
ты и добавлять свои. Арендатор 
обязан вернуть обстановку в 
изначальное состояние только 
при выселении. Кроме того, в 
период  сдачи квартиры вла-
делец не имеет права менять 
дверные замки без разрешения 
жильца. 

Незаконным является и до-
срочное расторжение договора 
найма, если квартирант не допу-
скал нарушений. Собственникам 
также запрещено заселять в сда-
ваемое жильё своих родственни-
ков,  друзей и прочих людей.

 Надежда Назарова рекомен-
дует арендаторам и хозяевам 
квартир составлять подробный 
договор найма, чтобы избежать 
ненужных конфликтов. 

Материалы рубрики подготовила Ляна КЕШ

Горько и прискорбно, когда  
уходит человек. Это огромное 
горе для родных и близких. Но 
не менее тяжело,  когда теряем 
знакомых, друзей, единомыш-
ленников, коллег.  

2 марта 2021 года  на 63-м году 
жизни скоропостижно сконча-
лась  наша коллега, замечатель-
ный, отзывчивый человек, Учи-
тель с большой буквы Теппеева 
(Ногалиева) Зоя Хажомаровна. 

Не стало нашей коллеги,  
учителя русского языка и литера-
туры. Зоя Хажомаровна  прора-
ботала в школе 34 года. Выучила 
и воспитала не одно поколение 
учеников, впоследствии ставших 
хорошими людьми, отличными 
специалистами.

Все годы она отдавала свой 
богатый педагогический опыт,  
силы и большое чистое сердце 
воспитанию детей. Несла  свет 
знаний  в сочетании с душевной 
теплотой и чуткостью, материн-
ской заботой. Осторожно и мудро  
давала советы  молодым колле-
гам.  У неё можно было  учиться  
многому, в том числе  великой и 
бескорыстной дружбе. 

Зою Хажомаровну всегда от-
личали глубокая  порядочность  
и доброта. Для неё  в нашем  

Учитель как мать

большом педагогическом кол-
лективе не было  своих и чужих.  
Всегда улыбчивая, доброжела-
тельная, ей было свойственно 
чуткое отношение к людям. С 
Зоей Хажомаровной  было легко 
и приятно общаться. Это был 
человек высокой нравственной 
культуры.

Мы, коллеги Зои Хажомаровны, 
понесли невосполнимую утрату.  
Говорят,  что  человек жив до тех 

пор, пока жива память о нём… Мы  
не забудем  этого трудолюбивого, 
глубоко порядочного, скромного 
и отзывчивого человека, отдавав-
шего  всю себя  нелёгкой работе  
педагога. Память о женщине, 
маме, учителе, добром, глубоко 
порядочном  человеке Теппеевой 
Зое Хажомаровне навсегда оста-
нется в наших сердцах.

Администрация  школы №16  
им. Р. Фриева селения Хасанья,  
педагогический коллектив, уче-
ники и их родители (законные 
представители) выражают ис-
креннее соболезнование родным 
и близким  Зои Хажомаровны.

Безусловно, эти строки  можно 
отнести к нашей коллеге: 

Учителя не умирают!
Их души продолжают жить.
Так свечка плавится и тает,
Но не перестаёт светить.

А если свет вот-вот погаснет, 
И, кажется, не уберечь,
Учеников зажгутся свечи!
Все – от одной. Десятки свеч!

Учителя не умирают,
Их души вечно будут жить!
Их звёзды, в темноте мерцая,
За нами тихо наблюдают
И не перестают Любить.

ПОЛИЦИЯ

-
-

Приметы: рост 160-165 см, худощавого телосложения, волосы средней 
длины, тёмные, с сединой, глаза зелёные.

Если вы обладаете какой-либо информацией, способствующей установ-
лению её местонахождения, просьба сообщить по телефонам: 8 (86631) 
7-58-02, 7-67-02, 02 или обратиться  в ближайшее отделение полиции.

Пресс-служба МВД по КБР

Внимание, розыск!

ХОХЛАЧЁВА Светлана Владимировна
3 марта 2021 года, после непро-

должительной болезни ушла из 
жизни наша коллега – Хохлачёва 
Светлана Владимировна, нотариус 
Нальчикского нотариального округа.

Утрата эта тяжела, безвременна 
и невосполнима.

Светлана Хохлачёва родилась 
в г. Нальчике, окончила Северо-
Осетинский государственный 
университет им. К.Л. Хетагурова по 
специальности «юрист». Трудовую 
деятельность начала в 1985 году 
в должности государственного 
нотариуса, а с ноября 1993 года – 
нотариус, занимающийся частной 
практикой в г. Нальчике.

Хохлачёва С. стояла у истоков 
создания Нотариальной палаты 
КБР. Светлана Владимировна 
была первым её президентом. 

Многие годы была членом прав-
ления Нотариальной палаты КБР, 
и вся её жизнь – бесконечная 
преданность выбранному делу и 
служение людям.

Работу в нотариате Светлана 
Владимировна совмещала с пре-
подавательской деятельностью 
в Кабардино-Балкарском госу- 
дарственном университете.

Заслуги Хохлачёвой С. отмече-
ны многочисленными ведомст- 
венными наградами и знаками 
отличия.

Скорбим в связи с кончиной 
Светланы Владимировны, выра-
жаем глубокое соболезнование 
родным и близким.

Светлая память о нашей кол-
леге навсегда сохранится в наших 
сердцах. Нотариальное сообщество 

Кабардино-Балкарской Республики
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Утерянный диплом 110724 3746106 на имя Газаева Таулана Байдуллаховича об 
окончании ГБПОУ  «Кабардино-Балкарский колледж «Строитель» считать недействи-
тельным.

Утерянный  аттестат  07 АБ №0015526  на  имя Шугушховой Марьяны  
Сафарбиевны об окончании МКОУ «СОШ №25» г.о. Нальчик считать недействи-
тельным.

Вниманию юридических лиц и индивидуальных предпринимателей!
Управление Роскомнадзо-

ра по Кабардино-Балкарской 
Республике напоминает, что 
согласно ч. 2.1 ст. 25 (введе-
на Федеральным законом от 
25.07.2011 г. №261-ФЗ) Феде-
рального закона от 27.07.2006 г. 
№152-ФЗ «О персональных дан-
ных» операторы, которые осу-
ществляли обработку персональ-
ных данных до 1 июля 2011 го- 
да (предоставили уведомление 
об обработке персональных 
данных), обязаны представить 
в адрес уполномоченного ор-
гана по защите прав субъектов 
персональных данных инфор-
мационное письмо о внесении 
изменений в сведения в реестре 
операторов, осуществляющих 
обработку персональных дан-
ных.

В соответствии с ч. 1 ст. 22 
Федера льного  закона  от 
27.07.2006 г. №152-ФЗ «О пер-
сональных данных» оператор до 
начала обработки персональных 

данных обязан уведомить упол-
номоченный орган по защите 
прав субъектов персональных 
данных (Управление Роскомнад-
зора по Кабардино-Балкарской 
Республике) о своём намерении 
осуществлять обработку персо-
нальных данных.

Электронная форма уведом-
ления (форма информацион-
ного письма), предусмотренная  
ч. 1 ст. 22 Федерального закона, 
и порядок заполнения разме-
щены на портале персональных 
данных (www.pd.rkn.gov.ru). 

Рекомендации по заполне-
нию и примеры заполнения 
размещены на сайте Управле-
ния Роскомнадзора по Кабар-
дино-Балкарской Республике: 
http://07.rkn.gov.ru/ (как найти 
форму  уведомления и рекомен-
дации по заполнению письма…: 
главная страница – направления 
деятельности – защита прав 
субъектов ПДн – форма уведом-
ления и рекомендации по за-

полнению (временные) … (рас-
печатать для работы); как найти 
пример заполнения уведомле-
ния: направления  деятельности 
– защита прав субъектов ПДн 
– о регистрации уведомлений 
об обработке ПД – примеры 
заполнения уведомлений); как 
найти форму информацион-
ного письма: главная страни-
ца – направления деятельно-
сти – защита прав субъектов 
ПДн – информационное пись-
мо о внесении изменений …; 
как найти пример заполнения 
информационного письма: на-
правления  деятельности – за-
щита прав субъектов ПДн – о 
регистрации уведомлений об об-
работке ПД – примерная форма 
заполнения информационного 
письма о внесении изменений 
в сведения об операторе в ре-
естре…..).

В соответствии с Федераль-
ным законом от 21.07.2014 г. 
№242-ФЗ «О внесении из-

менений в отдельные законо-
дательные акты Российской 
Федерации в части уточнения 
порядка обработки персональ-
ных данных в информационно-
телекоммуникационных сетях» 
с 1 сентября 2015 г. ч. 3 ст. 22 
Ф е д е р а л ь н о го  з а ко н а  от  
27 июля 2006 г. №152-ФЗ «О 
персональных данных» (пункт 
10 – сведения о наличии или 
отсутствии трансграничной 
передачи) дополнена пунктом 
10.1 следующего содержания: 

п. 10.1 – «Сведения о месте 
нахождения базы данных ин-
формации, содержащей персо-
нальные данные граждан РФ»: 
страна местонахождения базы 
данных, адрес местонахожде-
ния базы данных, организа-
ция, ответственная за хранение 
данных – наименование, ИНН, 
ОГРН, тип организации, адрес, 
организационно-правовая фор-
ма.

Оператор после 1.09.2015 г. 

обязан был направить в Управ-
ление Роскомнадзора по Кабар-
дино-Балкарской Республике 
уведомление с указанием выше 
приведённых сведений (п.10.1 
ч.3 ст.22 Федерального закона 
от 27 июля 2006 г. №152-ФЗ «О 
персональных данных»). В слу-
чае внесения изменений в име-
ющиеся сведения об операторе 
в реестре операторов должно 
быть направлено соответствую-
щее информационное письмо 
(с указанием местонахождения 
базы данных в том числе).

Консультацию по заполне-
нию уведомления также можно 
получить по телефону: 8 (8662) 
40-20-70.

В соответствии с ч. 4 ст. 20 
Федерального закона  инфор-
мацию необходимо направить 
в Управление Роскомнадзора 
по Кабардино-Балкарской Рес-
публике по адресу: 360051,  
г. Нальчик, пр. Шогенцукова, 
14, а/я 46.
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Средневековый балкарский зодиакальный календарь

Одним из самых значимых 
его произведений является 
поэма «Календарь горца». Ин-
ститутом  гуманитарных ис-
следований – филиалом КБНЦ 
РАН была опубликована статья 
кандидата филологических 
наук Ф. Узденовой и аспиранта 
Х. Теппеевой «Рекреативные и 
этнокультурные практики в по-
эме С. Шахмурзаева «Таулуну 
календары» («Календарь гор-
ца»). Учёными на материале 
поэмы С. Шахмурзаева «Ка-
лендарь горца» исследованы 
особенности формирования 
представлений о цикличности 
времени, его ритмичность, вы-
явлены составляющие культуры 
карачаево-балкарского этноса, 
связанные со временем, обы-
чаями и деятельностью. Обе 
формы времени – циклическая 
(«экологическая») и линейная 
(«генеалогическая») – обеспе-
чивали ориентацию общества 
во временной протяжённости 
мира.

Для изучения истории литера-
турного языка, его исторической 
периодизации наряду с пись-
менными памятниками важное  
значение имеют и произведе-
ния литературы, позволяющие 
глубже рассмотреть те или 
иные аспекты языковой картины 
мира. В этом отношении показа-
тельна поэзия С. Шахмурзаева, 
истоком которой являются, глав-
ным образом, произведения 
устного народного творчества 
карачаевцев и балкарцев. Такой 
опыт на материале фольклор-
ных произведений имеется и в 
тюркологии в целом.

 «Таулуну календары» («Ка-
лендарь горца») – выдающе-
еся произведение карачае-
во-балкарской литературы, 
опубликованное в 1970 году. 
Автор собирал и хранил его 
источник более 43 лет. Поэма 
состоит из 19 частей, первые 
семь описывают дни недели. 
Каждый день расписан под-

робно (в соответствии с его 
функциональными свойства-
ми): основные дела приня-
то начинать в понедельник 
(Баш кюн, дословно «Главный 
день»). Вторник – Геуюрге кюн, 
считается, что название этого 
дня связано с отголосками 
христианской религии (Святой 
Георгий), что в свою очередь 
свидетельствует о взаимо- 
связях балкарцев и грузин. По 
вторникам поклонялись дере-
ву-тотему балкарцев Раубазы. 
В среду (Бараз кюн) навеща-
ли могилы умерших предков, 
жгли костры, если в этот день 
рождался мальчик, его обяза-
тельно называли Баразом. В 
четверг (Орта кюн, дословно 
«Серединный день») просили 
дождя, а в пятницу (Байрым 
кюн) принято было отдыхать. 
Суббота (Шабат кюн) счита-
лась благословенным днём. 
Счастливыми считали девочек, 
рождённых в Шабат, нарекая 
их именем Шабадий. Считают, 
что название заимствовано у 
евреев. В воскресенье (Ыйых 
кюн) собирали лекарствен-
ные травы, надевали детям 
амулеты из ракушек. Работа 
в воскресенье поощрялась, 
говорили, кто работает не по-
кладая рук и в воскресенье, 
будет вознаграждён изоби-
лием. Следующие 12 частей 
этнографической поэмы – это 
описание 12 месяцев (Январь 
– Башил ай, Февраль – Байрым 
ай, Март – Тотурну ал айы, 
Апрель – Тотурну арт айы, Май 
– Хычауман, Июнь – Никкола, 
Июль – Элия ай, Август – Къыр-
къар ай, Сентябрь – Къыркауз 
ай, Октябрь – Этыйыкъ ай, 
Ноябрь – Абустолну ал айы, 
Декабрь – Абустолну арт ай).

Выразительно в этом смыс-
ле стихотворение «Тотурну ал 
айы» (март) («Первый месяц 
Тотура»), в котором синкрети-
зированы элементы мифоло-
гии, обрядовой поэзии. В по-

эме встречаются описания не 
только времён года и явлений 
природы, но и быт, одежда, 
пища. Как готовились к зиме 
и вели хозяйство. Например, 
в десятой части Этыйыкъ есть 
подробное описание заготовки 
и хранения мяса крупного и 
мелкого рогатого скота. Также 
содержится информация о 
том, как наши предки изготов-
ляли свечи из животного жира. 
В произведении подробно по-
вествуется о жизни горцев в 
средневековую эпоху.

«Календарь горца» – это 
бесценный источник для исто-
риков, этнографов, лингвистов 
(в поэме используются редко 
употребляемые архаические 
слова); имеется гороскоп по 
году рождения, напоминающий 
китайский; даётся информация 
о флагах: у балкарцев их было 
три: зелёный – символ мира, 
чёрный – войны, а синий – с 
изображением головы тура в 
центре флага – являлся празд-
ничным. Символично, что в 
нижнем углу чёрного флага 
были изображены лучи солнца, 
обозначающие, что солнце для 
врага померкло, а на верхнем 
углу флага лучи солнца означа-
ли, что «наше солнце взойдет». 

Любой календарь являет со-
бой результат систематизации 
понятий о времени, которое, 

согласно постулатам традици-
онной космологии, рождается 
одновременно с актом миро-
творения. Это первотворение 
«не только появление упоря-
доченного пространства, но 
и переход от безвременья ко 
времени». Тогда же и «задан 
ритм течения времени», что 
отражено в мотиве кукования 
золотой кукушки на вершине 
мирового дерева. Аналогии и 
ассоциативные блоки обсто-
ятельно исследованы в тру-
дах северокавказских учёных. 
Сама ритмичность времени 
требует обозначения чётких, 
акцентированных временных 
отрезков. 

Речь идёт о формировании 
представлений о цикличности 
времени, его ритмичности. В 
тюркской «культуре времени» 
общество, ориентированное на 
цикличное восприятие времени, 
считает будущее лишь повторе-
нием прошлого и потому не вы-
страивает далёкой временной 
перспективы. Другая форма 
времени – линейная, которая 
диктовалась повседневным от-
счётом времени от какого-либо 
важного (для общества, рода, 
семьи, индивида) события, по 
поколениям предков. 

Обе формы времени – ци-
клическая («экологическая») и 
линейная («генеалогическая») 
– обеспечивали ориентацию 
общества во временной протя-
жённости мира. Но, как предпо-
лагается, циклическое восприя-
тие времени доминировало, так 
как именно размеренный ритм 
природных перемен считался 
залогом благополучия общества.

Карачаевцы и балкарцы в по-
вседневном быту использовали 
два вида фиксации отсчёта вре-
мени – узелковый (тюйюмчек) 
и бирочный (кертик ёлчем). 
Первый применялся при отсчёте 
недель, поэтому к концу полного 
года должно было быть по числу 
недель в году 52 узелка, которые 
завязывались на суровой нитке 
(шынтагы) или тесьме (тартма). 
Второй производился путём на-
несения на бирку (палочку из 
орешника) зарубок – по числу 
месяцев, которые пастух – на-
емный работник (жалчы) – от-

работал у нанимателя. Месяц 
(ай) исчисляли с новолуния, 
«рождения луны» (ай туугъан), 
а точнее – с момента первого 
визуально наблюдаемого по-
явления молодого полумесяца. 
Сутки (кече-кюн) начинались 
с закатом солнца – кюн батыу 
«утоплением солнца», т.е. уга-
санием «старого дня». Световая 
часть суток – собственно день 
(кюн) – объединяет время от 
забрезжившего рассвета танг 
белгиси («признак утра») и до 
наступления ночной тьмы (кече 
къарангы). 

Собственно лунно-солнечный 
народный календарь был унас-
ледован от предшествующей 
аланской эпохи, что, бесспорно, 
доказывается обилием в нём ре-
ликтов аланского христианства. 
Благодаря усилиям Саида Шах-
мурзаева сохранены многие 
народные сказания и легенды 
карачаево-балкарского народа. 
На основе данной поэмы восста-
новлен традиционный балкар-
ский календарь – «Рузлама». 
Такой календарь издаётся и в 
настоящие время.

– Ни в одном другом произ-
ведении – ни в историческом, 
ни в литературоведческом – не 
отражена так полно древняя 
христианско-языческая культу-
ра и быт балкарцев, – пишет 
Ж.Локьяева. – Образ главного 
героя произведения, несмотря 
на некую романтизацию, пред-
стаёт перед нами как подлинный 
патриот народа, лидер – отваж-
ный и мудрый Тотур. Знаковыми 
являются и образы женщин-
горянок, сильных духом, обла-
дающих умением поддержать 
своих мужчин, и в то же время 
заботливых жён и матерей, ис-
кусных мастериц.

Творчество С. Шахмурзаева 
сыграло большую роль в рекон-
струкции мировоззренческих и 
рекреационных практик кара-
чаево-балкарцев. Анализ же 
особенностей его произведений 
позволил прийти к выводам, что в 
поэме «Календарь горца» закоди-
рованы основные составляющие 
культуры карачаево-балкарского 
этноса, связанные со временем, 
обычаями и деятельностью.

Юрий ТАЛОВ


